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Об этом говорили на встрече, 
организованной в гатчинском 
коворкинг-центре в рамках 
проекта «Гостеприимный Ма- 
риенбург», который осущест-
вляется при поддержке Пре-
зидентского фонда культур-
ных инициатив.
Главная тема встречи — пре-
зентация проектов реставра-
ции и приспособления объек- 
тов культурного наследия Ма-
риенбурга. 
Студенты Санкт-Петербургско- 
го государственного архитек-
турно-строительного универ-
ситета подготовили эскизные  
проекты по трём объектам: да- 
ча В. В. Грачёва, железнодорож- 
ная станция «Мариенбург» и  
здание заводоуправления мед- 
нолитейного завода А. С. Лав-
рова.
Железнодорожная станция «Ма- 
риенбург», построенная в 1879  
году по проекту архитектора Ку- 
пинского, в настоящее время  
нуждается в реставрации и фун- 
кциональном обновлении. 
Проекты студентов, работаю- 
щих по этому объекту, нацеле- 
ны на воссоздание историчес- 
кого облика здания, в частнос- 
ти, на утраченные архитектур- 
ные элементы, которые удалось  
разглядеть на найденной ими 
фотографии 1904 года. 
Проект Фёдора Жданова пред- 
полагает размещение на тер-
ритории вокзала информаци-
онного пункта, который был бы  
весьма полезен для гостей Ма- 
риенбурга. По задумке студен- 
та акцентом интерьера долж-
на стать инсталляция купе по- 
езда XIX века.  
Артём Байков создал проект,  
в котором здание вокзала, сох- 
раняя свою основную функ-
цию, становится музеем Мари- 
енбурга. Интересное предло- 
жение — перенести платфор-
му с нынешнего местоположе- 

ния на другую сторону желез-
ной дороги, в первую очередь 
для удобства и безопасности 
пассажиров. Тем самым плат-
форма будет объединена с об-
щей зоной станции вокзала. 
Артем Байков, студент 
СПбГАСУ:
— Работа над этим проектом 
меня очень вдохновила и все-
лила уверенность, что я хочу 
идти дальше по этому пути и 
работать именно в области ре-
ставрации исторических объ-
ектов. 
Идея проекта Анны Шумковой  
в том, чтобы создать целый ар-
хитектурный ансамбль вдоль  
платформы, поскольку в нас- 
тоящее время здание станции  
и окружающая застройка, мяг- 
ко говоря, не сочетаются. По 
проекту студентки ансамбль, 
помимо станции, будет вклю-
чать в себя здания проката и  
ремонта велосипедов, кафе, об- 
щественного туалета. Архитек- 
тура новых зданий выполнена 
в деревянном стиле с некото-
рыми современными деталя-
ми.
Принципиально важно, что на  
встречу пришли представите- 
ли Октябрьской железной до-
роги. 
Николай Васильевич Юра-
ков, председатель совета ве- 
теранов Санкт-Петербург- 
Витебского направления Ок- 
тябрьской железной доро-
ги:
— Авторы проектов большие  
молодцы — всесторонне подош- 
ли к изучению этого истори-
ческого объекта. Мы понима-
ем, насколько трудно студен-
там разобраться в специфике 
железной дороги. Мы пришли 
сюда вместе с Сергеем Бори-
совичем Егоровым — началь-
ником участка Октябрьской 
дирекции пассажирских обу- 
стройств. Он подсказал студен- 
там и преподавателям, что на 

Октябрьской железной дороге  
есть архивные материалы, ко-
торые, безусловно, помогли в 
создании проектов. Мы гото-
вы сотрудничать и дальше. 
Антон Иконников рассказал  
о том, как он работал над про- 
ектом реставрации дачи Гра- 
чёва, построенной в 1892 году  
неизвестным архитектором. Су- 
щественную часть работы за- 
нял анализ внешних и внутрен- 
них дефектов, которых, к сожа- 
лению, немало. 
Что касается функциональнос- 
ти здания, то студент предла- 
гает расположить на первом  
этаже образовательный центр 
прикладных видов искусств, 
гончарную мастерскую и зал 
для проведения уроков рисо-
вания. Во дворе предполагает- 
ся обустроить деревянный выс- 
тавочный павильон и детскую 
площадку. 
Порадовало участие во встрече  
одного из нынешних владель- 
цев «Дачи Грачёва». Художник  
и реставратор Сергей Матвеев 
занимает второй этаж здания 
и своими силами ремонтиру-
ют крышу. 
Сергей Матвеев, собствен-
ник части дома «Дача Гра- 
чёва»:
— Очень приятно, что дом, в 
котором я живу, привлекает 
внимание. Конечно, очень хо-
чется, чтобы он был восстанов-
лен. Сейчас я прилагаю все- 
возможные усилия, чтобы хотя 
бы защитить дом от дальней-
шего разрушения. Организую 
субботники, на которые могут 
прийти все желающие и по-
мочь: кто, чем может. Несколь-
ко человек среди тех, кто здесь 
присутствует, уже побывали на  
этих субботниках, за что я им 
очень признателен. 

МАРИЕНБУРГ ― 
ЭКОС* НЕРАВНОДУШНЫХ 
Научно-технологический центр, лекторий, центр прикладного искусства, 
прокат велосипедов и роликов — могут ли современные объекты вписаться в 
исторический облик Мариенбурга?
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Маршрут вдоль берега Курго- 
ловского озера общей протя-
жённостью около 2,5 км, кото-
рый обустроят молочная ком-
пания «Виола» и специалисты 
дирекции особо охраняемых 
природных территорий, станет  
частью приоритетного проек-
та «Тропа 47».
Уникальность экологического  
маршрута в том, что все эле-
менты инфраструктуры — ска- 
мейки, стенды и арт-объекты —  
на экотропе будут сделаны из  
переработанного пластика: так  

Пилотными населёнными пунк- 
тами нового проекта стали Все- 
воложск, Мурино, Девяткино, 
Бугры, Кузьмолово, Сертолово,  
а также Сосновый Бор и Гатчи- 
на — в радиусе 5-10 км. 
Чтобы принять участие в про-
грамме, юрлицам и ИП нужно 
иметь собственную контейнер-
ную площадку, заключённый 
договор с региональным опера-
тором на вывоз ТКО по объёму, 
находиться в «пилотной зоне»,  

На основании информации,  
предоставленной администра- 
циями муниципальных райо- 
нов и городского округа Ленин- 
градской области, сформиро-
ван реестр из 742 кладбищ.
Силами ЛОГКУ «Леноблэкоми- 
лиция» проведены обследова- 
ния всех мест погребения, ре-
зультаты которых направлены  
в областной Комитет государ- 
ственного экологического над- 
зора.

ЭКОЛАВОЧКИ НА ЭКОТРОПЕ

ЭКОНОМИЯ НА МУСОРЕ

КЛАДБИЩА НА ЭКОКОНТРОЛЕ

В Ленобласти появится экотропа с лавочками  
из переработанного пластика. Комитет  

по природным ресурсам Ленобласти согласовал 
организацию новой экотропы «Кургаловская»  
по территории природного парка «Токсовский».

Промышленные предприятия, СНТ, коттеджные 
посёлки, индивидуальные предприниматели,  

у которых образуется мусор, теперь смогут 
сэкономить, если начнут собирать его раздельно: 
плата за вывоз такого мусора составляет 
половину от тарифа за вывоз ТКО.

В Ленобласти завершена проверка состояния 
территорий кладбищ. Предметом проверки 

стали жалобы на несвоевременную уборку мусора.   
Лидерами по числу невыполнения требований 
по содержанию погостов оказались Лужский, 
Гатчинский, Всеволожский и Тосненский районы.

в компании распорядились дву- 
мя тоннами упаковки с наиме- 
нованием прежнего бренда.
Экотропа «Курголовская» объ- 
единит экологическую и этно- 
графическую концепции: ин- 
формационные стенды и арт- 
объекты будут посвящены не 
только флоре и фауне ООПТ, но  
и истории, культуре, традици-
ям народов, издавна населяв-
ших территорию Ленинград-
ской области.

Пресс-служба губернатора 
и правительства ЛО

приобрести контейнеры для 
раздельного сбора.
Оплата стоимости вывоза раз-
дельно собираемых отходов со-
ставит 50 % от тарифа на ТКО +  
НДС.
На момент заключения догово-
ра на вывоз раздельно собирае-
мых отходов объём вывозимого 
ТКО должен быть не менее 30 
кубометров в месяц.

АС-Медиа

Выявлены нарушения, связан- 
ные с частичным отсутствием  
контейнерных площадок на тер- 
ритории кладбищ, нарушения- 
ми сроков вывоза контейнеров  
для сбора отходов, а также на-
личие несанкционированных 
мест размещения отходов.
Ликвидация нарушений постав-
лена Комитетом экологическо- 
го надзора на особый контроль.

АС-Медиа

Алевтина Чирва — портрет в зелёных тонах — с.4
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ЗАЧЕМ В ПАЛАТКЕ ТЕЛЕВИЗОР, 
ИЛИ БУДЕТ О ЧЁМ ВСПОМНИТЬ…

также привёз генератор, удли- 
нитель и интернет-роутер. Ког-
да мы несли телевизор от ма-
шины до палаток, люди были 
очень удивлены и спрашива-
ли: «Вы что, приехали сюда на 
месяц?». Так что мы отдыхали 
по-современному, смогли поиг- 
рать на приставке даже вдали 
от дома.
Было у нас много еды, но основ-
ным блюдом было мясо, с кет-
чупом, поджаренное на костре. 
Также была лапша быстрого 
приготовления, которую мы за-
варивали кипятком из чайни- 
ка. В целом наш отдых проходил 
весело, задорно и интересно.
Понятно, что ночью спать не хо- 
телось, и мы разговаривали, 
слушали музыку, хотя нам ка-
залось, что довольно тихо. Од-
нако к нам дважды приходили  
из дальних палаток: просить сде- 
лать музыку ещё тише. Ночью  
мы также прогулялись вокруг  
карьера, посмотрели, как рас- 
положились и проводили вре-
мя другие отдыхающие. Горели 
костры, у некоторых молодых  
компаний играла музыка. Мы 
искупались, а потом снова иг- 
рали в палатке в приставку на 
телевизоре…

Каждое лето в жаркую по- 
году мы с друзьями — мои- 
ми ровесниками — ездим  
купаться на карьеры в де- 
ревне Новинка. Последние  
несколько лет это место  
стало очень популярным не  
только среди жителей Гат- 
чинского района, но и Пе-
тербурга. Вода лазурного 
цвета и обрывистые, песча- 
ные берега, поросшие ле-
сом, привлекают огромное  
количество желающих от- 
дохнуть не только в выход- 

ные дни, но даже и в будни.  
Карьеры в Новинке также вызы- 
вают интерес у молодёжи, пото- 
му что с высоких берегов мож-
но прыгать в воду. Таких мест 
не так много в наших краях.
Мы с друзьями выбрались в Но- 
винку на два самых жарких дня  
августа, с ночёвкой. Температу- 
ра воздуха в тени доходила до 
30 градусов. Я приехал на ску-
тере, друзья на УАЗике. Поми-
мо нескольких палаток и мно-
жества продуктов и воды, мой 
друг Федя решил взять с собой 
телевизор и игровую пристав-
ку, чтобы разнообразить отдых 
в вечернее и ночное время. Для 
того, чтобы всё работало, он 

БИОМЕТРИЯ НЕ МИНУЕТ 
И ЖИВОТНЫХ

СЕЛЬСКИЕ МУНИЦИПАЛИТЕТЫ 
НАДЕЛЯТ НЕДОСТАЮЩИМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ ПО ОБРАЩЕНИЮ С ТКО

В Ленинградской области запускается первый 
в России пилотный проект по идентификации 
животных на основе цифровой биометрии.

14 сентября на заседаниях двух постоянных  
комиссий областного парламента — по экологии  
и природопользованию и по местному 
самоуправлению — рассмотрены и рекомендованы  
к принятию в первом чтении изменения  
в областной закон «Об отдельных вопросах 
местного значения сельских поселений 
Ленинградской области».

Приозерского, Лужского, Всево- 
ложского, Ломоносовского рай- 
онов и региональный Ленобл- 
эпизоотряд.
«Ленинградская область сегод- 
ня по ветеринарному благопо- 
лучию — лучший регион на Се- 
веро-Западе. Нам важно, чтобы  
и дальше все болезни обходили 
агропромышленный комплекс 
стороной, а, значит, будем про- 
должать оснащение нашей гос- 
ветслужбы современной техни- 
кой и технологиями», — отме- 
тил губернатор Ленинградской  
области Александр Дрозденко.

АС-Медиа

ния реестра мест накопления 
твёрдых коммунальных отхо-
дов, хотя фактически ведут та- 
кую работу. Поправки иници-
ировал Прокурор Ленинград-
ской области.
Как говорилось на заседании 
постоянной комиссии по эколо- 
гии, на данный момент в боль-
шинстве сельских поселений 
Ленинградской области поста- 

Соглашение о сотрудничестве 
по развитию системы монито-
ринга безнадзорных животных  
управление ветеринарии Ленин- 
градской области подписало с  
АО «Гознак» на выставке «Агро- 
русь». В тот же день глава реги- 
она на площадке выставки вру-
чил ключи от 20 специализиро- 
ванных автомобилей подразде-
лениям госветслужбы.
Новую технику получили гос- 
ветстанции Волосовского, Тих- 
винского и Бокситогорского, Ло- 
дейнопольского и Подпорожско- 
го, Кингисеппского и Сланцев- 
ского, Выборгского, Гатчинского,  

ДЕПУТАТЫ ЗАКС ЛЮБЯТ 
ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ
Постоянная комиссия по жилищно-коммунальному  
хозяйству и топливно-энергетическому комплексу  
рассмотрела проект обращения к Губернатору 
Ленинобласти, в котором предлагается 
включить в перечень возможных трат 
депутатского фонда создание площадок  
для выгула и дрессировки собак.

ных местах камер видеонаблю-
дения.
Теперь депутаты предлагают 
включить в перечень направ-
лений использования этой суб-
сидии создание площадок для 
выгула и дрессировки собак.  
Как отмечают инициаторы об- 
ращения, «во многих населённых  
пунктах существует проблема  
отсутствия площадок для вы-
гула и дрессировки домашних 
животных (собак), которые яв- 
ляются неотъемлемой частью  
жизни для многих граждан».
Комиссия поддержала предло-
жение расширить возможности  
депутатского фонда на эти це- 
ли.

АС-Медиа, по информации 
пресс-служба ЗакС ЛО

С такой инициативой выступи- 
ли депутаты-справедливороссы  
Александр Смирнов и Алексей 
Фомин.
Напомним, речь идёт о предос- 
тавлении субсидий из област-
ной казны бюджетам муници- 
пальных образований на под- 
держку развития общественной  
инфраструктуры муниципаль- 
ного значения в рамках госпрог- 
раммы «Устойчивое обществен- 
ное развитие в Ленинградской 
области». Так, 28 июня, на пос- 
леднем перед летними канику- 
лами заседании, депутаты обра- 
тились к главе региона с прось- 
бой разрешить тратить средст- 
ва депутатского фонда на разви- 
тие велосипедной инфраструк-
туры и установку в обществен-

Изменения в закон расширяют 
полномочия сельских муници-
палитетов в части организации 
вывоза мусора с контейнерных  
площадок на территории сель-
ских поселений. Пока такие ор- 
ганы МСУ юридически не наде- 
лены полномочиями по опреде- 
лению схем размещения площа- 
док накопления твёрдых комму- 
нальных отходов (ТКО) и веде-

Во второй день мы взяли надув- 
ной матрас с сап-доской и поп- 
лыли по карьеру до маленько- 
го острова. Ранее мы уже пла-
вали на этот остров, но в этот 
раз решили взять с собой теле- 
фон, который положили в плас- 
тиковую коробку, чтобы не за- 
мочить и сделать несколько фо- 
тографий с воды. Новым откры- 
тием для нас оказалась мель не- 
далеко от острова, где можно 
стоять по пояс в воде, несмотря  
на то, что находится это доволь- 
но далеко от берега.
Наше путешествие оказалось ин- 
тересным, хоть и непростым. В 
этом году подъезд к карьерам 
для машин закрыт, поэтому нес- 
ти бензиновый генератор вчет-
вером оказалось целым испы-
танием. Однако машин на ли-
нии берега стало меньше, что 
улучшает качество отдыха на 
карьерах в Новинке. Здесь так-
же появилась «Экологическая 
тропа» с указателями и картой 
местности.

Никита Козачёк, 18 лет, 
дачник села Орлино 
Гатчинского района, 

житель Санкт-Петербурга. 
Фото автора

новлениями администраций ут- 
верждены реестры мест (пло-
щадок) накопления ТКО, то есть  
фактически работа в этой сфере 
идет. Однако юридически сель- 
ские муниципалитеты пока не  
наделены правом, необходимым  
им для исполнения обязаннос- 
тей в этой сфере — по закону эти- 
ми функциями наделены лишь 
муниципальные районы и орга- 
ны местного самоуправления 
городских поселений. 
Предлагается наделить сель-
ские поселения полномочиями,  
предусмотренными положения- 
ми Федерального закона № 89-ФЗ  
«Об отходах производства и пот- 
ребления», по созданию и со-
держанию мест (площадок) на-
копления твёрдых коммуналь-
ных отходов, по определению  
схемы размещения мест накоп- 
ления ТКО и ведению реестра  
мест (площадок) накопления ТКО,  
а также по организации эколо- 
гического воспитания и форми- 
рования экологической культу- 
ры в области обращения с твёр- 
дыми коммунальными отхода-
ми.
Депутаты обеих постоянных ко- 
миссий поддержали инициати-
ву Прокурора Ленинградской 
области и рекомендовали при- 
нять данный законопроект в пер- 
вом чтении. 

Елена ГАРИБ, пресс-служба 
ЗакС Ленинградской области
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У ПАМЯТНИКОВ ПРИРОДЫ ЛЕНОБЛАСТИ БУДЕТ 
НЕ ТОЛЬКО ПАСПОРТ, НО И ПОЛОЖЕНИЕ ОБ ООПТ
14 сентября на заседании постоянной комиссии 
по экологии и природопользованию под 
председательством Андрея Гардашникова 
(«Единая Россия») депутаты поддержали  
в первом чтении изменения в областной закон 
«Об особо охраняемых природных территориях 
регионального и местного значения  
в Ленинградской области». Законопроект  
внесён Губернатором Ленинградской области.

Градостроительным кодексом 
РФ предусмотрено наличие для  
ООПТ положений о них. Между  
тем, по сложившейся в Ленин- 
градской области практике, для  
памятников природы утверж- 
дался только паспорт объекта. 
Теперь, во исполнение требова- 
ний федерального закона, у каж- 
дого такого памятника будут и  
паспорт (в отношении природ-
ного комплекса и объекта), и по- 
ложение (в отношении соответ- 
ствующей ООПТ). Для государст- 
венных природных заказников 
и природных парков, а также 
ООПТ местного значения, такие  
положения по закону уже ут- 
верждаются. И паспорт, и поло- 
жение — документы, содержа- 
щие основные сведения об ООПТ  
и определяющие их правовой 
режим. Положение к тому же 
определяет основные и вспомо- 
гательные виды разрешённого  
использования земельных участ- 
ков, расположенных в границах  
ООПТ, и предельные парамет- 
ры разрешённого строительст- 
ва и реконструкции объектов на  

Документ касается, в частнос- 
ти, юридического оформления 
особо охраняемых природных 
территорий (ООПТ), имеющих 
местное значение. Для соблю-
дения норм действующего фе-
дерального законодательства в 
этой сфере областным законом 
необходимо установить катего-
рии ООПТ местного значения, 
создаваемых в Ленинградской 
области. Фактически, в области  
уже созданы четыре таких тер-
ритории: «Хаапала», «Илола», 
«Поляна Бианки» и ландшафт 
озера Вероярви. Все они были 
созданы до введения в 2013 го- 
ду федеральным законом пра-
вил об установлении категорий  
для таких ООПТ. Таким обра-
зом, законопроект предлагает  
установить две категории ООПТ  
местного значения в Ленинград- 
ской области: охраняемый при- 
родный ландшафт и охраняе-
мый природный объект.
Другие положения законопро- 
екта касаются документов ООПТ  
регионального значения, а имен- 
но — памятников природы. Фе-
деральным законом об ООПТ и  

ГАТЧИНЦЫ МОГУТ ДЕЛИТЬСЯ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИМИ АКЦИЯМИ
Узнать, какие экологические акции проходят 
поблизости, кому нужна поддержка, к кому 
можно присоединиться, рассказать о своих 
мероприятиях, собрать единомышленников  
с помощью интернет-рассылки — в этом 
поможет экологический портал Ecowiki.ru.

Поисковая система ресурса поз- 
воляет найти экспертные статьи,  
вебинары, бесплатные онлайн- 
курсы, задать вопрос эксперту, 
узнать об экологическом обра- 
зе жизни, акциях по раздельно- 
му сбору отходов.
Реализует проект Ecowiki.ru  
межрегиональная экологичес- 
кая общественная организация  
«ЭКА», деятельность которой 
направлена на экологическое 
просвещение гражданского об- 
щества, вовлечение в эколого-
ориентированную обществен-
ную деятельность.

АС-Медиа

Онлайн-платформа строится как  
«зелёная» поисковая система с 
верифицированными данными  
об экологии, развивается как об- 
разовательный ресурс для  вов- 
лечения в экологичный образ  
жизни, экоактивизм и волонтёр- 
ство.
На Ecowiki.ru можно найти афи- 
шу экологических мероприя- 
тий региона, базу контактов ли- 
деров экологических проектов 
разных уровней, сторонников 
и партнёров, экологические со- 
общества в социальных сетях 
и включиться в деятельность 
близких по духу групп.

ПОЧТИ 160 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ  
В ГОД ЭКОНОМИТ ЛЕГКОВОЙ АВТОМОБИЛЬ НА МЕТАНЕ

В Ленинградской области действуют уже  
11 заправок для автомобилей на метане:  
во Всеволожске, Волхове, Гатчине, Кингисеппе, 
Сосновом Бору, Подпорожье, Тихвине, Тосно 
и в промзоне Парнас. Станция в Пикалёво 
готовится к вводу в эксплуатацию.

рудование техники на метан и 
закупка газовых автобусов. 
Как пояснил председатель ко- 
митета Ленинградской области  
по транспорту Михаил Присяж- 
нюк, метан официально имеет  
высший класс безопасности сре- 
ди горючих веществ. По сравне- 
нию с бензином или дизельным  
топливом это самый экономич-
ный вид топлива. При эксплуа- 
тации легкового автомобиля на  
газомоторном топливе эконо-
мия в год в среднем составит 
159,7 тыс. руб., а для лёгкого гру- 
зового транспорта — 390,5 тыс.  
руб., по сравнению с традици- 
онными видами топлива. Полу- 
чается, что в результате сниже- 
ние затрат на топливо состав-

Александр Дрозденко дал по-
ручение по разработке систе-
мы льгот для перевозчиков, ис- 
пользующих транспорт на газо- 
моторном топливе, включающей  
дополнительные преимущест- 
ва при участии в госзакупках, 
налоговые меры и дополнитель- 
ные выгоды по лизингу транс- 
порта.
Вопрос обсудили на еженедель-
ном совещании в правительстве 
Ленинградской области. 
Развитие рынка газомоторного 
топлива идёт по госпрограмме  
«Развитие транспортной систе- 
мы Ленинградской области». Ра- 
бота ведётся по трём направле-
ниям: развитие газозаправоч-
ной инфраструктуры, переобо-

ляет до 50 %. В 2023 — 2025 го- 
дах на переоборудование транс- 
порта на метан предусматрива- 
ется выделение 231,7 млн руб. 
из федерального и региональ-
ного бюджетов. Ленинградская  
область в основном делает упор 
на магистральные тягачи, а так- 
же на автобусы. Он подчеркнул,  
что в Ленинградской области 
при господдержке в 2020 — 2023  
годах на заправку метаном пе- 
реоборудовано около 900 транс- 
портных средств. 
По итогам совещания главам ад-
министраций районов региона 
рекомендовано изучить опыт пе-
ревода коммунального и общест- 
венного транспорта на метан, 
чтобы повысить экологичность 
муниципального транспорта и 
снизить расходы бюджета на 
топливо.

АС-Медиа, по информации 
пресс-службы губернатора  

и правительства ЛО

данных особо охраняемых при-
родных территориях.
Как говорится в пояснительной 
записке к документу, в настоя-
щее время в Ленинградской об-
ласти 49 ООПТ регионального 
значения, из них два природных 
парка, 27 государственных при-
родных заказников и 20 памят-
ников природы. Так что после 
принятия законопроекта потре-
буется утверждение положений 
и отдельно паспортов для двад-
цати ООПТ — памятников при-
роды.
Кроме того, разработчики зако- 
на учли введение в федераль-
ное законодательство (вступив- 
шее в силу с 1 августа 2023 го- 

да) понятия «туризм на особо 
охраняемых природных терри- 
ториях». В соответствии с изме- 
нениями федерального закона  
об ООПТ органы исполнитель-
ной власти субъектов Российс- 
кой Федерации и органы мест-
ного самоуправления, в веде-
нии которых находятся ООПТ  
регионального или местного 
значения соответственно, на-
деляются новыми полномочия-
ми по организации туризма на 
данных территориях. Законо-
проектом предлагается закре-
пить указанные полномочия за  
отраслевым органом исполни-
тельной власти Ленинградской 
области и за органами местного  

самоуправления. При этом ра-
нее установленные нормы об  
обязательных требованиях, свя- 
занных с осуществлением пред- 
принимательской и иной эконо- 
мической деятельности на осо-
бо охраняемых природных тер-
риториях, не изменяются.
Постоянная комиссия по эколо- 
гии и природопользованию ре- 
комендовала Законодательному  
собранию принять данный за-
конопроект в первом чтении, 
чтобы в процессе второго чте-
ния доработать его с учётом ря- 
да замечаний.

Елена ГАРИБ, 
пресс-служба ЗакС ЛО
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ЭКОВОЛОНТЁРСТВО – НЕ МОДНЫЙ 
ТРЕНД, А ПОЛЕЗНАЯ ПРИВЫЧКА ДЛЯ КАЖДОГО
Алевтина Чирва — известный в Гатчине волонтёр 
и экоактивист. Она участвует практически  
во всех экологических акциях и мероприятиях. 
Сейчас она регулярно поддерживает такие 
проекты, как «Круг жизни», «Чистая Вуокса», 
«РазДельный Сбор Гатчина».

го рода и впервые начала при-
нимать в них участие около пя- 
ти лет назад.
— Как Вы думаете, почему 
многие люди к раздельному 
сбору относятся несерьёз-
но?
— Многим жалко времени и сил.  
Возможно, они считают, что это  
бесполезно. Я участвую во мно- 
гих направлениях, например, 
помогаю бездомным животным  
и приютам для бездомных, и 
всегда найдутся люди, которые  
не понимают, зачем мне это нуж- 
но. Я считаю, что есть призна-
ки потребительства у общест- 
ва в этом отношении.
— Каким экологическим про-
блемам, на Ваш взгляд, нуж-
но уделять внимание в пер-
вую очередь?
— На самом деле их много, слож- 
но выделить. Я принимаю пози- 

— Вы участвуете в городских  
и культурных мероприяти- 
ях, поддерживаете раздель- 
ный сбор и поисковые отря- 
ды, собираете петиции. Рас-
скажите, как Вы пришли к 
эковолонтёрству, что ста-
ло мотивацией?
— У меня всегда было желание 
помогать. В советское время, 
когда я была ещё ребёнком, за- 
думывалась, как было бы хоро- 
шо найти применение тому же 
пакетику, а не просто вынести  
его на помойку. Считаю, что моё  
отношение формировалось бла- 
годаря маме, она очень любит 
природу, иногда даже слишком.  
Когда я узнала о раздельном 
сборе, то поняла, что осущест- 
вилась моя некая детская меч-
та. Я давно хотела участвовать 
в массовых мероприятиях тако- 

цию каждой организации, в ко- 
торой участвую, у каждой из 
них своя цель, направленная на  
улучшение какой-то сферы на- 
шей жизни. Как тут сказать, 
что важнее: накормить бездом- 
ную собаку или очистить реку 
от мусора, или посадить деся-
ток деревьев? На мой взгляд, 
человек ко всему окружающе-
му миру должен относиться со 
вниманием и заботой.   
— Какие культурные и город-
ские мероприятия важно по-
сещать молодёжи? Часто ли 
Вы встречаете молодых лю-
дей среди волонтёров?
— Молодых людей встречаю; ду- 
маю, что это около 30 % от об-
щего числа участвующих. Есть  
подростки, которых я лично 
привлекла к волонтёрству, на-
пример, в «Охоте на колеса». 
К слову, своего сына привлечь  
пока не удалось. Думаю, что  
большинство ребят следуют при- 
меру своих родителей. Я же, 
как и многие дети, не любила  
школьные субботники, а спус- 
тя время, как видите, всё изме- 
нилось. Уверена, что принуж-
дать никого не нужно, каждый 
должен к этому прийти по соб-
ственной инициативе и разуме- 
нию.
— Каких экологических ини-
циатив или движений не хва-
тает в Гатчинском районе? 
Что бы Вам хотелось реали-
зовать для улучшения жиз-
ни в городе и районе? 
— Стационарный пункт приёма  
раздельного сырья, как в Санкт- 
Петербурге. В собственной квар- 
тире очень сложно всё хранить.  
К сожалению, пока нам отказы- 
вают: якобы, нет для этого сво-
бодных помещений. Мы много 
раз обращались. Возможно, ад- 
министрация считает, что это 
не их проблема. Отсюда и от-
вет на ваш вопрос, почему мно-
гим гражданам нет до этого де- 
ла.
— Как Вы считаете, если 
местные власти будут уде-
лять этой проблеме больше 
внимания, удастся ли пере-
воспитать граждан? Изме-
нится ли ситуация?
— Когда я была в Финляндии, на-
блюдала очень хороший пример:  

людям платят за раздельный 
сбор мусора. Думаю, что да, при  
таком условии ситуация бы из- 
менилась. Если бы мусор мож-
но было сдать, например, в тор-
говом центре, просто и доступ-
но, люди бы к этому привыкли.
— Как Вы привлекаете жи- 
телей города к массовым эко- 
логическим мероприятиям? 
— Только своим примером. Ни-
какой рекламы я не провожу. 
Стараюсь писать посты в соци-
альных сетях, но, сами пони-
маете, не всегда хватает на это 
времени, но, безусловно, влия-
ние они оказывают. Раньше я 
работала в детском саду, и со-
вмещала это с волонтёрством, 
все это наблюдали, а после мо-
его ухода стала видеть воспита-
телей и родителей на различ-
ных экологических акциях. Я 
понимаю, что они взяли с меня 
пример. Одна из родительниц 
так и сказала, что зерно эколо-
гичности ей заложила я. 
— Расскажите о движении 
«Круг жизни»? 
— Основали это движение в 
2017 году в городе Сосновый 
Бор. Его суть: обмен макулату-
ры и некоторых других видов  

вторсырья на саженцы деревь-
ев. Макулатуру я собирала всег- 
да.  За неделю могу собрать око- 
ло 130 — 150 килограмм, от 
знакомых, из магазинов и так 
далее. Многие не понимают, 
где вообще искать эту макула- 
туру, но, на самом деле, она вез- 
де, буквально у нас под носом. 
Идея «Круга жизни» замеча-
тельная. У каждого появляет-
ся стимул собирать вторсырьё, 
потому что в обмен ты получа-
ешь возможность сделать свою 
жизнь красивее. 
— Назовите несколько важ-
ных экопривычек, которые 
должен иметь каждый.  
— Будьте рациональны, не при-
обретайте лишнего, многие ве- 
щи всё равно выбрасываются. 
Пользуйтесь многоразовым —  
будет меньше мусора. Подумай- 
те: возможно, что вещи, кото-
рые вам уже не нужны, можно  
куда-нибудь пристроить и пе-
реработать. Начните с чего-ни-
будь, и вскоре это станет пот- 
ребностью. Я уверена!

Кристина ЗАГЛЯДОВА

ПОРТРЕТ В ЗЕЛЁНЫХ ТОНАХ
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ПРОЕКТ РУСАЛА ПО ОБВОДНЕНИЮ ТОРФЯНИКОВ 
ПОДДЕРЖИТ ЭКОЛОГИЮ И КЛИМАТ

НОВЫЕ ЛЕСА ЛЕНОБЛАСТИ — НОВЫМ 
ПОКОЛЕНИЯМ

ЛЕНИНГРАДЦЕВ ЖДУТ 
«ЛЕСНЫЕ» СУББОТНИКИ

Восстановление водно-болотных угодий  
в Ленинградской области снизит выбросы 
парниковых газов и риски природных пожаров, 
а также увеличит биологическое разнообразие.

Сегодня на 65 гектаров леса в Ленинградской 
области стало больше: в 19 лесничествах региона 
прошла акция «Сохраним лес». Высажено 136,5 
тысяч штук саженцев сосны и ели.

В неделю Всемирной акции «Очистим планету 
от мусора», с 21 по 27 сентября, региональная 
дирекция ООПТ просит при посещении леса 
придерживаться принципа «принёс — забери  
с собой»», а ещё лучше — собирать хотя бы  
один пакет оставленного другими людьми  
в лесу мусора и увозить его.

времени эти возможности прак-
тически не использовались.
Россия с 1977 года является  
участником Конвенции о водно- 
болотных угодьях, принятой 2 
декабря 1971 года в иранском  
городе Рамсар. Новый виток вни- 
мания к этой теме вышел в пуб- 
личное поле в начале 2023 го- 
да. В апреле российское парт- 
нёрство за сохранение клима- 
та, совместно с отраслевыми экс- 
пертами, провело круглый стол  
«Водно-болотные угодья — но-
вое направление реализации 
климатических проектов в Рос- 
сии». Крупнейшие российские 
промышленные компании на-
чали изучать возможности ре- 
ализации пилотных климати- 
ческих проектов по обводнению  
ранее осушенных торфяных бо- 
лот в различных регионах стра- 
ны, а в июне стало известно о 
запуске таких климатических 
проектов.
На Петербургском междуна-
родном экономическом форуме 
РУСАЛ подписал соглашение 
с правительством Ленинград-
ской области о старте первого 
подобного проекта в регионе, 
где насчитывается более 2300 
торфяных месторождений на 
площади, порядка, 600 тыс. га.  
При поддержке Центра техноло- 
гий устойчивого развития про-
изводитель алюминия будет ре- 
ализовывать в Ленобласти ме- 
роприятия по вторичному об- 
воднению осушенных торфяных  
месторождений по методологии,  
разработанной Институтом гло- 
бального климата и экологии 
имени академика Ю. А. Израэ- 
ля (ИГКЭ). Её публичное обсуж- 
дение уже прошло на сайте рос- 
сийского реестра углеродных 
единиц.

помним, что лес — это то, что 
мы должны оставить нашим де- 
тям и внукам, следующим по-
колениям. Я благодарю всех, 
кто сегодня вышел сажать лес 
и не только здесь, но и во всех 
районах области. Это люди с  
чистой душой и открытым серд- 
цем, те, кто не на словах, а на 
деле любит природу», — побла-
годарил земляков губернатор 
Александр Дрозденко.
Он подчеркнул, что Ленинград- 
ская область по объёму лесовос- 
становления входит в первую  
тройку среди субъектов Российс- 

природных территорий собра-
ли более 200 кубометров отхо-
дов.
При обнаружении несанкцио-
нированных свалок и других на- 
рушений режима особой охраны  
на ООПТ Ленинградской облас- 
ти необходимо информировать 
дирекцию по телефону горячей  
линии: +7 921 636-69-39. Фото-
графии, географические коор- 
динаты и других материалы, за- 
фиксировавшие совершаемое  
правонарушение, направлять на  
электронный адрес дирекции 
ООПТ ЛО: hello@ooptlo.ru

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

18 сентября человечество от-
мечает Всемирный день мони-
торинга воды. Эта дата была  
учреждена в 2003 году для по- 
вышения осведомлённости лю- 
дей о проблемах водных ресур- 
сов планеты, а также для прос- 
лавления достижений и под-
держки действий, направлен-
ных на борьбу с такими проб- 
лемами.
Одним из малоизвестных сре-
ди широкой аудитории направ-
лений в охране водных ресур-
сов является восстановление 
водно-болотных угодий (ВБУ), 
активно осушавшихся в нача- 
ле прошлого столетия под уст- 
ройство пахотных полей, добы- 
чу торфа, вырубку лесов, и в це- 
лом эффективное управление  
нарушенными торфяниками, яв- 
ляющимися важными накопи-
телями пресной воды. Мировой 
опыт в этой сфере подтверждает  
возможность получения сущест- 
венных положительных эколо- 
гических и социальных эффек- 
тов, включая сокращение выб- 
росов парниковых газов, сниже- 
ние рисков возникновения при- 
родных пожаров, а также улуч-
шение биологического разнооб- 
разия и восстановление уникаль- 
ных мест обитания различных, 
в том числе редких, представи-
телей флоры и фауны.

В России болота занимают бо-
лее 20 % территории стра-

ны, а площадь торфяных место-
рождений составляет около 80 
млн га, значительная часть из 
которых была нарушена хозяй-
ственной деятельностью челове-
ка в XIX-XX веках. Это открывает 
огромные возможности с точки 
зрения реализации на таких тор-
фяниках климатических проек-
тов. Тем не менее, до последнего  

Центральное мероприятие ак- 
ции прошло в Волосовском рай- 
оне. На площади чуть больше  
трёх гектаров волонтёры выс- 
адили почти восемь тысяч са-
женцев ели с закрытой корне- 
вой системой высокой прижива- 
емости, выращенных в Лужском  
лесном селекционном центре.
«Ленинградская область береж- 
но относится к лесу, при этом —  
мы один из самых динамично 
развивающихся регионов Рос-
сии. Мы выполняем, поставлен- 
ные перед регионом задачи эко- 
номического развития, при этом  

Информацию о проведении эко-
логических субботников можно 
найти на странице в соцсетях ди-
рекции ООПТ  и экологических 
общественных организаций.
В частности, общественная ор- 
ганизация «Токсовские озера»,  
сообщает, что 23 сентября на 
границе природного парка «Ток- 
совский» пройдёт велосуббот-
ник. Активисты проедут по лес- 
ным дорогам и уберут мусор. 
Порядка 15 крупных экологи-
ческих акций по уборке мусо- 
ра с начала сезона прошло в за- 
казниках и природных парках 
Ленинградской области. Акти-
висты, эковолонтёры, сотрудни- 
ки дирекции особо охраняемых  

В целом, климатический про- 
ект на нарушенных торфя- 

ных болотах — это работа по  
восстановлению ключевых фак- 
торов нарушенных экосистем.  
Помимо улучшения биологичес- 
кого разнообразия, мероприя- 
тия в рамках проекта снизят 
эмиссию парниковых газов, что  
станет примером успешного ис- 
пользования потенциала эколо- 
гических систем страны в це-
лях охраны климата. «В целе- 
вом сценарии Стратегии соци- 
ально-экономического развития  
нашей страны с низким уров-
нем выбросов парниковых газов  
до 2050 года предполагается 
рост поглощающей способнос- 
ти управляемых экологических  
систем до 1200 млн т. (более чем  
в два раза). Такой стремитель-
ный рост должен быть обеспе-
чен за счёт создания новых тех- 
нологий. Особое значение в Стра- 
тегии придаётся исследовани-
ям способности поглощения и 
накопления парниковых газов 
водными объектами, в том чис-
ле ВБУ и, в частности, торфяни- 
ками. 

«Для РУСАЛ участие в таких 
проектах — неотъемлемая часть  
нашей заботы об окружающей 
среде и климате, элемент нашей  
стратегии по снижению угле-
родного следа», — отмечает ди- 
ректор по устойчивому разви-
тию РУСАЛ Ирина Бахтина.
Подобные проекты обладают 
большим потенциалом в плане 
декарбонизации и уже ведутся 
во многих странах мира, в том 
числе в Юго-Восточной Азии, 
в странах ЕС и в Белоруссии, в  
Северной Америке. В России та- 
кой проект будет реализован 
впервые. По разным оценкам, 
климатический эффект может 
достигать от 2 до 40 т. СО2-эк-
вивалента с гектара в год.

В рамках проекта в конце ав-
густа специалисты РУСАЛ  

и Центра технологий устойчи-
вого развития провели полевой 
выезд на торфяник «Дедово по- 
ле» в Вологодской области, прак- 
тически на границе с Ленин-
градской областью, и провели 
измерения потоков парниковых  
газов, а также ключевых фак-
торов их эмиссии. Как говорят 
учёные, подобные природные  

территории представляют боль- 
шую опасность в плане возник- 
новения пожаров, а их самовос- 
становление может занимать 
около 100 лет. При условии об- 
воднения торфяника человеком  
этот период сокращается при-
мерно в пять раз, а первые кли-
матические результаты прояв-
ляются уже через 3—4 года.
«В настоящее время мы изуча-
ем торфяники Ленинградской 
области и выбираем наиболее  
перспективные для реализации  
на них климатического проек- 
та. Начало пилотного климати-
ческого проекта по вторичному  
обводнению ранее осушенных 
торфяных болот может начать-
ся уже в 2024 году», — говорит  
Елена Гордеева, консультант 
компании РУСАЛ по климати-
ческим проектам.

По оценкам экспертов, Ле- 
нинградская область полу-

чит положительные эффекты 
сразу по нескольким направ-
лениям. Это и снижение выб- 
росов парниковых газов с тер-
ритории области, и снижение  
пожароопасности на осушенных  
торфяниках, и улучшение био-
разнообразия с сохранением  
уникальных представителей 
флоры и фауны. Восстановле- 
ние экосистем торфяных болот,  
выполняющих важные природ- 
ные функции, может стать важ- 
ным мероприятием по адапта-
ции Ленинградской области к  
изменениям климата. А в мас-
штабах страны природный кли- 
матический проект РУСАЛ — 
это важный шаг на пути к реа- 
лизации Стратегии социально- 
экономического развития Рос-
сийской Федерации с низким 
уровнем выбросов парниковых 
газов до 2050 года.

Виталий БАРСУКОВ, 
www.ng.ru

кой Федерации и на первом мес- 
те по посадкам саженцев с зак- 
рытый корневой системой, вы-
ращенных в собственных пи-
томниках. Губернатор особо от- 
метил, что область не только 
полностью обеспечивает себя 
саженцами, но и поставляет их  
в другие регионы России, а с 
недавних пор — восстанавли-
вает леса подшефных районов 
Донбасса.
План 2023 года по искусствен-
ному лесовосстановлению вы-
полнен в Ленинградской облас- 
ти уже на 90 %, высажено поч-
ти 6 тысяч гектаров леса. 
В акции «Сохраним лес» приня- 
ли участие представители ре-
гиональных и федеральных ор- 
ганов власти, предприятий, уч-
реждений, общественных орга-
низаций, студенты и школьни-
ки. Эковолонтёры Сбербанка 
провели викторину для детей, 
рассказав им об экологичном 
образе жизни и вручили мно-
горазовые экокружки.
Посадка деревьев Всероссий-
ской акции «Сохраним Лес» про- 
ходит в рамках национального 
проекта «Экология».

Пресс-служба губернатора 
и правительства ЛО
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«Раздельный путь», автор идеи и художник: Илья РЫБАКОВ

В ПРИОРАТСКОМ ПАРКЕ ОБСЛЕДОВАЛИ 
ПОЧТИ ТРИ ТЫСЯЧИ ДЕРЕВЬЕВ

ОТПРАВИМ МУСОР В РАЗДЕЛЬНЫЙ ПУТЬ

Фитопатологический и энтомологический 
анализ состояния зелёных насаждений в парке 
проводился силами привлечённых экспертов.

К проекту раздельного сбора мусора  
в Ленинградской области присоединились  
15 районов. Баками для сбора пластика  
уже оборудовано 1164 контейнерных  
площадок и 1187 — для сбора стекла.

альные особенности, поврежде- 
ния, болезни и наличие вреди-
телей, а также необходимые ме- 
роприятия.
Из 2,5 тысяч обследованных де- 
ревьев, подлежащих сносу, свы- 
ше 1 200 — это ольха серая, кото- 
рая за последние десятилетия  

вторсырья, тем меньше вред-
ных веществ попадает в почву, 
воду и воздух. Во-вторых, раз-
дельный сбор позволяет эконо-
мить ресурсы, ведь изготавли-
вать продукцию из вторсырья 
гораздо дешевле, чем из пер-
вичных материалов. К приме-
ру, экономия энергии при про-
изводстве алюминиевых банок 
доходит до 95 %, бумаги — 60 %,  
а стекла — 30 %.
Но мусор попадает на утилиза-
цию не сам по себе — в начале 
этого пути стоит гражданин, ко- 
торый должен правильно соб- 
рать и отсортировать отходы, от- 
нести их на контейнерную пло-
щадку и не перепутать бачки.  

Учёт деревьев производился 
вдоль парковых дорог на шири-
ну 30 метров с каждой стороны.  
Был выполнен визуальный и ин- 
струментальный осмотр деревь- 
ев, уточнены данные по каждо-
му дереву, такие как диаметр, 
возраст, состояние, индивиду- 

Программа стартовала в ноябре  
2020 года по инициативе губер- 
натора 47-го региона Александ- 
ра Дрозденко. В районах облас- 
ти начали устанавливать специ- 
ализированные баки для раз-
дельного сбора отходов. Но не все  
жители сразу поняли смысл это- 
го новшества. Чтобы привыкнуть,  
понадобилось время.
Сортировка мусора — насущная  
необходимость современного об- 
щества. Во-первых, таким путём  
можно уменьшить количество 
свалок, площадь которых с каж- 
дым годом только увеличивает- 
ся. Чем больше отходов возвра-
щается в производство в виде  

сильно разрослась на террито- 
рии парка. Было выявлено боль- 
шое количество буреломных, 
ветровальных и сухостойных де- 
ревьев. 
К сожалению, серьёзно постра-
дала черемуха. Недавно была 
выявлена вспышка массового  
размножения черёмуховой гор- 
ностаевой моли, что привело к  
общему увеличению ослаблен-
ных деревьев черёмухи. Поряд- 

Нелишним будет напомнить, 
что зелёные контейнеры пред-
назначены для сбора «пищево-
го» стекла — бутылок и банок 
любой прозрачности, плотнос- 
ти и цвета. Но не для оконных 
стёкол, лампочек и хрусталя. 
В жёлтые контейнеры можно 
отправлять пластиковые проз- 
рачные бутылки из-под воды, га- 
зированных напитков (исклю-
чая сильно крашеные, тёмные),  
соков и молока, а также бутыл- 
ки от шампуней, гелей для ду- 
ша, моющих средств, канистры.  
Но нельзя в эти контейнеры 
складывать упаковки от кетчу- 
пов и майонезов; подложки для 
мясных и прочих продуктов; од- 
норазовую посуду; стаканчики 
от йогуртов и сметаны; упаков-
ки от десертов и тортов; флако- 
ны из-под технических жидкос- 
тей. Раздельно собранный му-
сор вывозит на переработку спе- 

ка трёхсот деревьев этой поро-
ды подлежит удалению. 
Большое количество осины ин-
фицировано осиновым ложным 
трутовиком. Свыше трёхсот де-
ревьев этой породы также необ-
ходимо убрать. Неудовлетвори-
тельное состояние более двухсот 
ив и 130 берёз.
Состояние клёна, ели европей-
ской и рябины в парке можно  
оценить как хорошее, сухостой- 
ные деревья и деревья с дупла-
ми встречаются единично. Все 
обследуемые деревья сосны яв- 
ляются старовозрастными де-
ревьями с дуплами и сухобочи- 
нами, рекомендованы к мони-
торингу.
Состояние вяза шершавого экс-
перты оценили как неудовлет-
ворительное. При обследовании 
участков было установлено, что 
практически все вязы были за-
ражены голландской болезнью 
вязов, занесенной стволовыми 
вредителями.
В общем, состояние древесных  
насаждений на территории При- 
оратского парка после обследо- 
вания эксперты оценили как 

циализированный транспорт.
Как информирует Управляющая  
компания по обращению с от-
ходами в Ленинградской облас- 
ти, недавно баки для стекла и  
пластика по просьбе жителей 
установили на семи контейнер-
ных площадках деревни Ни-
зино Ломоносовского района. 
Столько же площадок получи-
ли цветные бачки и в Дзержин-
ском сельском поселении Луж-
ского района. В обоих случаях  
специализированные контейне- 
ры региональный оператор ус- 
тановил за счёт собственных 
средств.
Говоря о цивилизованном отно- 
шении к мусору, стоит расска-
зать и о проекте «Экологичес- 
ки ответственный бизнес», ко-
торый действует в 47-м регионе  
с февраля этого года. Его участ- 
ники-предприниматели заклю- 
чают с региональным операто-

удовлетворительное. Для улуч- 
шения санитарного состояния 
древостоя было рекомендовано  
провести санитарную рубку с  
удалением сухих, ветровальных,  
буреломных и повреждённых 
вредителями и болезнями де-
ревьев.
Для старовозрастных ценных 
деревьев предлагается провес- 
ти лечение и дальнейший мо-
ниторинг за их состоянием, в 
единичных случаях необходи- 
мо провести дополнительное об- 
следование.
Всего с 2020 года в Приорат-
ском парке силами сотрудни- 
ков Паркового агентства и прив- 
лечённых экспертов было об-
следовано почти 7,5 тысяч де- 
ревьев. Убрано порядка 3 ты-
сяч аварийных и ветровальных 
деревьев. Проводились работы  
по лечению и сохранению ста-
ровозрастных деревьев, в том  
числе — кронирование, установ- 
ка стабилизирующих систем, 
очистка и обработка дупел и тре- 
щин. 

Пресс-служба 
Паркового агентства

ром договор на вывоз отходов.  
Таких бизнесменов заносят в «зе- 
лёный список» и отмечают спе- 
циальной «меткой» — наклей-
кой с QR-кодом, она свидетельст- 
вует об экологически ответст- 
венном отношении к бизнесу. 
Если граждане видят этот опо-
знавательный знак на входных 
дверях кафе, магазина или са-
лона, то могут быть уверены —  
отходы этой организации не ока- 
жутся в лесу или овраге. Участ- 
ники проекта показывают дос- 
тойный пример и для бизнесме- 
нов, которые всё ещё пользуют- 
ся услугами нелегальных пере- 
возчиков и незаконными свал-
ками. Сегодня в проекте участ- 
вует 271 коммерческий объект 
(магазины, кафе, салоны красо- 
ты и другие).

Михаил КОЗЛОВ, 
lenoblinform.ru
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«Елизавета Гречухина: ― У Мариенбурга большой 
исторический потенциал с точки зрения насле-
дия. Было бы здорово увидеть карту развития 
Мариенбурга в туристическом ключе. Понять, 
как отдельные исторические объекты микрорай- 
она можно сложить в единую историю, какой путь 
для этого нужно пройти».
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Идея студента открыть в до- 
ме центр прикладных искусств 
очень созвучна с моей идеей  
организовать здесь культурный  
центр, мастерские и музейное 
пространство, где была бы от-
ражена история дома и исто-
рия Мариенбурга. 
Ныне пустующее здание заво-
доуправления меднолитейного 
завода А. С. Лаврова было пост- 
роено в 1907 году по проекту ар- 
хитектора Харламова. Оно име-
ет весьма выразительный архи- 
тектурно-художественный об-
раз с элементами модерна, и это  
выделяет его среди всей окру-
жающей застройки.
Проект Патимат Сулеймано-
вой ставит перед собой задачу 
связать прошлое и настоящее.  
Главный фасад предполагается  
отреставрировать, чтобы восста- 
новить его исторический вид, 
а со стороны бокового фасада  
и заднего двора сделать при- 
стройку с использованием в ка- 
честве агрессивного контраста 
белой облицовки. Опрос насе- 
ления показал, что жителям это- 
го района не хватает досугово- 
го центра. Здание завода, по мне- 
нию студентки, прекрасно под-
ходит для организации такого 
пространства. Первый этаж зай- 
мут всевозможные кружки и 
лекторий, а второй — киноте-
атр, кафе. В пристройке — зона 
коворкинга. В цокольном эта-
же разместятся спортивные за- 
лы.

Полина Раскина в своём про-
екте уделила особе внимание 
территории напротив здания 
завода, из которой предполага-
ется сделать полноценный парк 
с элементами, созвучными ар-
хитектуре здания. 
Проект Ульяны Грибовой пре- 
дусматривает приспособление 
здания завода под научно-тех-
нологический центр, в котором 

подростки смогут заниматься  
робототехникой, биотехнологи- 
ей, нанотехнологией. 
Основная задача при проектиро- 
вании — максимально деликат- 
но вписать современные формы  
в тонкую историческую струк-
туру здания, сохранив истори-
ческие фасады и экспозицион-
ные характеристики объекта. 
Состоявшаяся презентация за-
интересовала людей, имеющих 
имя и вес в сфере градострои-
тельства и сохранения насле- 
дия. Елизавета Гречухина нес- 
колько лет была главным архи-
тектором Гатчины и много сде-
лала для её процветания.
Елизавета Гречухина, глав-
ный архитектор филиала в 
Санкт-Петербурге ГК «А101»:
— Я хотела бы поблагодарить 
команду проекта «Гостеприим- 
ный Мариенбург» за организа-
цию такого важного мероприя-
тия. Мы понимаем, что истори-
ческое наследие — это ресурс 
любого города. Но ресурс — 
исчерпаем, а значит, с каждым 
годом мы теряем всё больше 
объектов. Поэтому обращаюсь 
к студентам: ваша профессия 
благородная и перспективная, 
вы выбрали правильный твор-
ческий путь, у вас впереди со- 

вершенно точно много интерес- 
ной работы. У Мариенбурга боль- 
шой исторический потенциал  
с точки зрения наследия. Было 
бы здорово увидеть карту раз-
вития Мариенбурга в туристи- 
ческом ключе. Понять, как от- 
дельные исторические объекты  
микрорайона можно сложить 
в единую историю, какой путь 
для этого нужно пройти. Поэ-
тому, если у вас есть интерес,  
можно было бы провести ка-
кую-то совместную работу и 
создать единый альбом с точ-
ками развития территории. 
Отрадно, что в развитии терри-
тории заинтересованы и студен- 
ты ГИЭФПТ, которые в рамках 
проекта «Гостеприимный Ма-
риенбург» будут разрабатывать 
туристические маршруты и кве-
сты по микрорайону. 
Какими бы креативными и важ- 
ными ни были бы идеи и проек-
ты по преображению Мариен-
бурга, без административного 
ресурса их не осуществить. 
Галина Паламарчук, депутат 
Совета депутатов МО «Город 
Гатчина»: 
— Конечно, все вопросы, свя-
занные с реализацией проек- 
тов, лежат в плоскости собст- 
венности, инженерных комму- 

никаций и других задач, нуж-
дающихся в детальной прора- 
ботке. То, что проекты требуют  
реализации, мы хорошо понима- 
ем, поскольку есть обществен-
ный запрос, причём от всех по- 
колений. Хорошие новости: в сле- 
дующем году начнётся строи-
тельство дороги между Аэрод- 
ромом и Мариенбургом, и это 
важная история для микрорай- 
она.  
Мне сегодня очень понравились  
работы студентов и особенно 
идея организовать научно-тех-
нологический центр в Мари-
енбурге, она ловит тренды XXI 
века. Если вам нужны депутат-
ские пятёрки за ваши работы, 
то мы, безусловно, ставим вам 
«Отлично» за все проекты. Спа- 
сибо вам за искренний инте-
рес к объектам исторического 
наследия, которые нам, жите-
лям Гатчины, так дороги. 
И конечно, спасибо представи-
телям общественности микро 
района, которые придумали про- 
ект «Гостеприимный Мариен- 
бург» и выиграли президентский  
грант. 

Юлия КОЛБЕНЕВА 

*Экос — жилище, местопребы-
вание (древн. греч)

(Окончание. Начало на 1 стр.)
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«БИТВА ПОЭТОВ―2023»: 
ГАЛЕРЕЯ УЧАСТНИКОВ

Наручные часы 
Полёт

Наручные часы Полет,
Что деда ещё помнят.
Уже полвека без труда
По кругу стрелки водят.

Их механическая суть
Чечётку отбивает.
Несовременный вид стекла
Им цену набивает.

Я их как память сохранил,
Былой страны победы.
Их дед с собой всегда носил,
Им как себе он верил.

Всё старое имело вкус.
Всё было для народа,
Который не щадил себя,
И время ценил строго.

Наручные часы Полёт,
Свидетели открытий.
И тот космический рывок,
Для них стал символичен.

— Поэзия — дочь вдохно-
вения или трудолюбия?
— Думаю, что вдохновения, 
но сиюминутного: если сразу 
не оформишь мысль, то че-
рез пять минут будет уже 
всё не то и не так.
— Чем Вы готовы пожерт- 
вовать ради возможнос- 
ти «глаголом жечь серд-
ца людей»?
— Хотелось бы без жертв 
жечь сердца людей, но — в 
независимости от того, хо- 
чу я этого или нет — самой  
главной жертвой становит- 
ся ВРЕМЯ…
— Чем отличается муж-
ская поэзия от женской?  

Эритроцит
Тая — простая сибирская девка с тугой косой,
Солнцем в глазах и характером «Боже мой!»,
Как-то схватила рюкзак (мать кричала: — Стой!) —
Резво вскочив на подножку (Одна! Зимой!).

Сеть кровотока — просёлки и трассы, шоссе, пути —
Тае открыла её потайную суть:
Эритроцитом свободу свою нести,
Чтоб кислород каждый встречный сумел вдохнуть.

Тая учила смеющихся тайцев варить борщи,
С маху рубила зелёные крылья пальм.
В Мьянме рыбак ей кричал: — Подсекай! Тащи!
А впереди уже ждали Лаос, Вьетнам…

Мама твердила: — Всё блажь, где родился, 
там знай шесток!
Замуж пора и работу, как у людей.
Но увлекает настойчивый кровоток —
В земли вомбатов и сумчатых медведéй.

Сетки дорожной не видно начала и нет конца.
Но лучше мамы не сварит никто борща.
Смейся! Усталости тени гони с лица!
И возвращайся, Таисия, возвраща…

— Поэзия — дочь вдохнове-
ния или трудолюбия?
— Вдохновение подобно искре, 
без которой пламя поэзии не 
разгорится. 
Но любая искра погаснет впус- 
тую без топлива. Эрудиция,  
подбор рифм, шлифовка фраз — 
всё это дрова для будущего 
костра.
— Чем Вы готовы пожерт-
вовать ради возможности 
«глаголом жечь сердца лю-
дей»?
— Я не верю в жертвенность.  
Мы делаем выбор, отбрасывая  
менее важное ради того, что 
нам дороже. О «жертвах» ча- 
ще всего начинают говорить, 
понимая, что выбрали непра-
вильно. Ради стихов я отдаю  
своё время, невосполнимый ре- 
сурс. Но радость от удачных  
строчек этого, безусловно, сто- 
ит.
— Чем отличается мужская  
поэзия от женской? Вы мо-

Юлия АНДРИАНОВА, г. Гатчина

Александр гУЩа, д. Межно 
(Гатчинский р-н)

жете вслепую определить, 
какого пола автор?
— Сложный вопрос. Зависит 
от уровня автора (чем он вы- 
ше, тем меньше разница), от 
того, ставил ли он цель опи- 
сать «женское» или «мужское»  
состояние души. Но, конечно, 
больше всего от характера. 
Поэтому, иногда угадать бы-
вает легко, иногда — почти не- 
возможно.
— Несколько ярких строк 
мужской поэзии.
— Автор — Sea More:
Для тебя мир живой, для меня 
же — мертвее мёртвых.
Я борюсь с тошнотой.
Ты смакуешь. И веришь твёрдо,
что прозрачные сны — это 
просто каприз природы,
что внутри тишины — ничего…
/ а ведь там — свобода / 
https://poembook.ru/poem/2878682

Борис — обладатель диплома «За мужествен-
ность нежных чувств». Приз вручается за 
талант говорить о деликатных материях так, 
чтобы было понятно — говорит мужчина. 
Учредитель приза полностью согласен с поэ-
том Виктором Шутиловым в том, что должна 
быть «мужественность нежных чувств».

***
Пусть будет всё, как будет.
Пусть будет всё всерьез.
За всё ответим люди,
Пусть выживет любовь.

Мы все грешим, не веря,
Не слышим светлых слов.
За всё ответим люди,
Пусть выживет любовь.

Смеёмся, плачем, злимся
И не целуем рук,
Которые нас любят,
Да выживет любовь.

Я трижды заклинаю,
Сто тысяч раз готов
Вам повторить, о люди,
Да здравствует любовь!

— Поэзия — дочь вдохно-
вения или трудолюбия?
— Я считаю, что одно без 
другого невозможно. 
— Чем Вы готовы пожерт- 
вовать ради возможнос- 
ти «глаголом жечь серд-
ца людей»?
— Могу пожертвовать зар-
платой.
— Чем отличается муж-
ская поэзия от женской? 
Вы можете вслепую оп- 
ределить, какого пола ав- 
тор?

Борис СОКОЛОВ, 
г. Гатчина

— Я думаю, что особых от-
личий нет, если только по 
половым признакам. Всле-
пую определить не смогу: к 
счастью, я зрячий.
— Несколько ярких поэ-
тических строк женской 
поэзии. 
— Марина  Цветаева:
В огромном городе моём — 
ночь,
Из дома сонного иду — прочь,
И люди думают: жена, дочь, —
А я запомнила одно: ночь.

Вы можете вслепую оп- 
ределить, какого пола ав- 
тор?
— Ничем не отличается, ес- 
ли написано талантливо и 
жизненно. Никогда не заду-
мывался, но думаю не смог 
бы определить пол автора, 
если только он не Есенин.
— Несколько ярких строк  
женской поэзии. 
— Строки из произведения 
КРЫЛЬЯ, автор Ирина Ма-
тюх:
…Только не в этом дело.
Крыльями взмах несмелый —
Взмоем, пускай и трудно!

Юлия — обладательница диплома «За бегущую 
мурашку», приз вручается за стихи, вызываю-
щие эмоциональный отклик, и пробирающие 
до мурашек.

ЭКОЛОГИЯ ДУШИ


